

BIBLIOGRAFIA

FRANCISCO DE VITORIA: *Relectio e Indis o libertad de los indios*. Edición crítica bilingüe por L. PEREÑA y J. M. PÉREZ PRENDES y estudios de introducción por V. BELTRÁN DE HEREDIA, R. AGOSTINO IANNARONE, T. URDANOZ, A. TRUYOL y L. PEREÑA. Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1967. CXCII+239 pp. "Corpus Hispanorum de Pace" vol. V.

La impresión que se tiene al recibir una nueva edición de una de las más conocidas Relecciones de Francisco de Vitoria es preguntarse por la utilidad de una publicación así. Y sin embargo, después de haber examinado el libro que reseñamos hay que rendirse a la evidencia. Con una paciencia benedictina los principales autores. Pereña y Pérez Prends, nos han dado por fin el texto exacto de la célebre relección "de Indis", con el más cuidadoso aparato crítico al pie, después de haber consultado las fuentes, examinado las fases de elaboración de la obra, etc. Disponemos por consiguiente, gracias a este esfuerzo, de uno de los textos más importantes de la historia jurídica, completamente depurado de errores, restituído a su primitiva pureza y traducido a un castellano moderno, que facilita la lectura del texto latino y lo hace accesible a los que desconozcan esta lengua. Con muy buen acuerdo se han añadido también diez apéndices en que se reúnen algunos documentos que pueden servir para aclarar más aún el texto principal, algunos de ellos ya publicados en libros de fácil acceso, y otros casi inaccesibles, pero todos ellos ahora puestos al alcance del lector como complemento del texto mismo de la relección.

Además de darnos una excelente introducción a la labor realizada, en la que Luciano Pereña vindica la autenticidad de la relección, la fidelidad de la edición y explica la labor realizada en cuanto a las fuentes bíblicas, teológicas, jurídicas, filosóficas y literarias, se nos da otra cuádruple introducción debida a la pluma de renombrados especialistas que estudian la personalidad de Francisco de Vitoria, la génesis de su pensamiento colonial, una síntesis teológico-jurídica de su doctrina y el encuadramiento de la misma en la perspectiva de nuestro tiempo.

De esta manera la obra, ya importante por su aspecto textual, adquiere nuevo realce en el ideológico, y se constituye en un libro del que no podrá prescindirse en lo sucesivo al historiar los orígenes del Derecho internacional y las tendencias jurídicas de la Escuela de Salamanca. Y no es necesario decir las abundantísimas referencias que hay en la obra al Derecho canónico de la época y su importancia, por consiguiente, para la historia del mismo.

Siguiendo la línea de rigor metodológico de la colección "Corpus Hispanorum de Pace" en que ha aparecido este libro, y contra la mala costumbre frecuente en España, lleva la obra tres magníficos índices de fuentes, bibliográfico e ideológico. Ellos, y la cuidadísima presentación tipográfica, hacen más grata y fácil la consulta.

LAMBERTO DE ECHEVERRÍA